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Conseil d’administration  
2022-2023 

 

Première rangée : Mme Émilie Carrier, directrice générale, Me Pier-Luc Laroche, 
deuxième vice-président, Me Gabriel Dumais, vice-président, Me Chloé Fauchon, 
présidente, Me Charlotte Fortin, conseillère, Me Laurence Larrivée-Fortin, conseillère, 
Me Antoine Sarrazin-Bourgoin, président sortant.  
 
Deuxième rangée : Me William J. Lawless, conseiller, Me Maël Tardif, conseiller, Me 
Philippe Roberge, trésorier, Me Josée Therrien, conseillère, Me Érika Provencher, 
conseillère, Me Clohée Nadeau-Poulin, conseillère. 
 
Absent : Me Guillaume Renauld, secrétaire.  
 

Crédit photo : Anne-Marie Desmarais 
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Rapport de la présidente 
 

L’exercice 2022-2023 fut une année de transition, une année où nous avons amorcé un 
certain « retour à la normale » après avoir vu nos activités restreintes, durant deux ans, 
par les mesures sanitaires liées à une pandémie mondiale. Une année de transition, où 
nous avons tous un peu été à la recherche de ce que nous souhaitions voir devenir notre 
nouvelle réalité. 
 
Au niveau du travail, nous avons pour la plupart effectué un retour au bureau, tout en 
maintenant le télétravail quelques journées par semaine. Il semblerait que ce mode de 
travail « hybride » soit privilégié. Nous avons observé la même tendance au niveau de nos 
réunions de conseil d’administration, optant pour une formule hybride en tout temps. 
Cette mesure a favorisé la conciliation implication-vie personnelle et ainsi permis une plus 
grande participation de nos administrateurs et parents de jeunes enfants.  
 
Ces nouvelles habitudes comportent toutefois certains revers.  
 
D’une part, de cette connexion permanente résulte une fatigue psychologique qui 
commence à se faire ressentir, mettant en lumière la nécessité de se pencher sur le droit 
à la déconnexion au sein de nos organisations.  
 
D’autre part, le retour au bureau et le retour de la plupart de nos activités antérieures 
dans une formule « en présence » suscitent des réflexions considérant que les 
déplacements qui y sont liés (en voiture et en avion) sont une importante source 
d’émission de gaz à effet de serre.  
 
Ce contexte aura assurément teinté la gouvernance de notre organisation et nos 
revendications de la dernière année.  
 
Cette année, les administrateurs, la direction générale et les bénévoles du JBQ ont 
travaillé fort sur tous les fronts. Gouvernance, ressources humaines, finances, 
communications, affaires publiques, affaires externes, environnement, services à la 
population, santé mentale et bien-être, développement professionnel, affaires sociales et 
sportives, nous pouvons tous être fiers du travail accompli  ! Je tiens à remercier la 
direction générale, les administrateurs et les bénévoles pour leur impressionnant travail 
et leur dévouement.  
 
Un premier plan stratégique 
 
Sur le plan de la gouvernance, je suis fière de l’adoption par les administrateurs et la 
direction générale du tout premier plan stratégique du JBQ. Ce plan, je l’espère, guidera 
les actions du JBQ pour les prochaines années, lui permettant à la fois de toujours mieux 
réaliser sa mission et d’atteindre sa nouvelle vision. 
 
Cette nouvelle vision est d’« Être la référence permettant à la relève juridique d’atteindre 
son plein potentiel et de participer à la création d’une société plus juste ». Inspirante et 
ambitieuse, elle témoigne de la volonté des jeunes d’avoir un impact positif sur la société. 
Une « société plus juste » s’entend évidemment d’une société où la justice est davantage 
accessible, mais également d’une société où tous font preuve de responsabilité sociale et 
environnementale. 
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Pour en savoir plus, je vous invite à consulter notre plan stratégique. 
 
Prise de position  
 
Un sondage du JBQ a révélé que 70 % des membres des jeunes barreaux du Québec 
rapportent ressentir des pressions pour rester connectés en dehors des heures normales 
de travail. La vaste majorité des répondants (70 %) a également affirmé que les politiques 
de déconnexion sont inexistantes dans leurs organisations et que les mesures pour 
favoriser la déconnexion en dehors des heures de travail sont également très peu 
fréquentes. 
  
En réaction aux résultats de son sondage, nous avons demandé au gouvernement de 
légiférer afin notamment d’affirmer le droit à la déconnexion de tous les salariés de la 
province du Québec, à l’instar d’autres provinces canadiennes, dont l’Ontario, et certains 
pays d’Europe, comme la France et la Belgique. Faisant front commun avec le Jeune 
Barreau de Montréal, l’Association des Jeunes Barreaux de régions, ainsi que la Jeune 
Chambre de Commerce de Montréal, le JBQ a participé à des rencontres importantes dans 
le cadre des Rencontres Action Jeunesse organisées par Force Jeunesse avec le ministre 
Jean Boulet, les députés Sylvie d’Amours, Alexandre Leduc, Christine Labrie et Madwa-
Nika Cadet. 
 
Nos activités 
 
Concours oratoire, activité de nettoyage printanier, tournoi de soccer, cocktail de la 
rentrée judiciaire du JBQ, tournoi de balle-molle, clinique juridique téléphonique, cocktail 
de Noël, activité de bienvenue dans la profession, formations et congrès… ce ne sont pas 
les activités qui ont manqué cette année !  
 
Vous trouverez de nombreux détails à l’égard de ces activités dans les prochaines pages. 
 
 
Conclusion 
 
Je termine ce mot en remerciant tout d’abord notre directrice générale, Mme Émilie 
Carrier, qui, dans une année de transition et de changement, a particulièrement su faire 
preuve d’ouverture et d’adaptabilité, tout en conservant son bel enthousiasme.  
 
Je remercie également mes alliés de la dernière année qui ont pris part à toute cette 
aventure avec dynamisme et rigueur : Me Gabriel Dumais, Tremblay Bois Avocats (premier 
vice-président) ; Me Pier-Luc Laroche, Leblanc Hurtubise Laroche avocats, (second vice-
président), Me Philippe Roberge, JuriGo, (trésorier) ; Me Guillaume Renauld, Therrien 
Couture Joli-Cœur Avocats (premier secrétaire) ; Me Érika Provencher, Fasken (seconde 
secrétaire) ; Me Antoine Sarrazin-Bourgoin, Gravel Bernier Vaillancourt, (président 
sortant) ; Me Charlotte Fortin, BCF ; Me William J. Lawless, Stein Monast  ; Me Josée 
Therrien, JTAvocats ; Me Laurence Larrivée-Fortin, Cabinet d’avocats Saint-Paul ; Me 
Clohée Nadeau-Poulin, Verdon Armanda Gauthier, Avocats  et Me Maël Tardif, Directeur 
des poursuites criminelles et pénales.     
 
Finalement, je remercie mes différent(e)s vis-à-vis qui, par leur précieuse collaboration, 
ont permis à nos organisations d’unir leurs forces : Me Caroline Gagnon, bâtonnière du 
Barreau de Québec, Me Catherine Claveau, bâtonnière du Barreau du Québec, Me 
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Alexandra Paquette, présidente du Jeune Barreau de Montréal et Me Michael Lévesque, 
président de L’Association des Jeunes Barreaux de région. 
 
Je quitte ces fonctions avec le sentiment du devoir accompli. Ce fût un privilège pour moi 
d’être votre présidente. Merci !  
 
 

 
Me Chloé Fauchon 

Présidente du Jeune Barreau de Québec 
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Comité des affaires externes 
 

Dans son plan stratégique 2022-2027, le troisième des cinq axes stratégiques adoptés par 
le Jeune Barreau de Québec consiste à consolider le positionnement du JBQ auprès de nos 
membres et de nos partenaires. 

Afin de développer les relations avec les partenaires locaux, nationaux et internationaux, 
un projet avait été jugé prioritaire pour l’exercice en cours : repenser nos relations 
internationales.  

Nous avons fait un premier pas important dans la réforme de nos relations internationales 
par la signature, avec 7 autres jeunes barreaux à travers le monde, d’une déclaration de 
principe, un projet dont nous sommes les instigateurs.  

Par cet engagement, les jeunes barreaux souhaitent faire leur part en rendant leurs 
relations internationales plus écoresponsables, notamment en réduisant le nombre de 
déplacements en avion effectués dans le cadre de leurs activités. Les premiers signataires 
de cette déclaration sont les jeunes barreaux du Luxembourg, de Bruxelles, des Côteaux 
(Haïti), de Marseille, d’Aix-en-Provence, de Genève et l’Association des jeunes barreaux 
de région du Québec. D’autre part, la déclaration de principe crée un Comité international 
des jeunes barreaux, lequel se réunira virtuellement sur une base régulière. La création 
de cette structure permettra de renforcer les liens entre les jeunes barreaux signataires 
en leur permettant notamment de travailler sur des projets communs qui profiteront à 
l’ensemble de nos membres respectifs. 

Le JBQ avait d’abord décidé de réduire son nombre de voyages (passant de quatre à un 
seul par année), de même que le nombre de participants à ces voyages et de payer une 
compensation pour les GES émis lors des voyages qu’il ne serait pas possible de réduire. 
Nous nous rapidement aperçu que si l’ensemble des jeunes barreaux se concertaient dans 
une vision commune, les bénéfices pour l’environnement et pour nos membres respectifs 
seraient plus grands. Ainsi, lors de la rentrée solennelle de Québec tenue en septembre 
dernier, nous avons initié la réflexion en organisant, en collaboration avec Marie-Andrée 
Roy services conseils, un atelier de conception créative (design thinking). C’est sur cette 
base de travail collaboratif avec les jeunes barreaux internationaux que le projet de 
déclaration de principe abordé ci-haut est né. 

 

Me Chloé Fauchon 

Présidente 

Responsable du Comité affaires externes 
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Rapport du secrétaire 
 

Voici le rapport des présences des membres du Conseil d’administration.  

Les absences sont indiquées en bleu. 

 

 19 jui
n   
2022 

23 ao
ût 
2022 

20 
sept. 
2022 

18 
oct. 
2022 

15 
nov. 
2022 

6 
déc. 
2022 

17 
janv. 
2023 

28 
fév. 
2023 

21 
mars 
2023 

20 av
ril 
2023 

Me Chloé 
Fauchon 

          

Me Gabriel 
Dumais 

          

Me Pier-Luc 
Laroche 

          

Me Guillaume 
Renauld 

          

Me Érika 
Provencher 

          

Me Philippe 
Roberge 

       Jusqu

’à 

18 h 

30 

  

Me Charlotte 
Fortin  

          

Me Laurence 
Larrivée-Fortin 

          

Me William J. 
Lawless 

          

Me Clohée 
Nadeau-Poulin 

          

Me Maël 
Tardif 

          

Me Josée 
Therrien 

      Prése

nte et 

quitte 

en 

virtue

l  

 En 

virtue

l à 

partir 

19 h 

45 

 

Me Antoine 
Sarrazin-
Bourgoin 

          

 

Légende : Marine (absent) et bleu en virtuel 

Me Guillaume Renauld 
Secrétaire 
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Remerciements aux partenaires 
 
La force des partenariats établis au fil des années par les différentes administrations réside 

dans le maintien des relations que nous entretenons avec chacun d’eux. Au-delà de l’appui 

monétaire, le JBQ est heureux de pouvoir compter non seulement sur leur présence lors 

des différents événements, mais également sur leur proactivité et leur dévouement. La 

dernière année aura permis de maintenir le contact avec chacun de nos partenaires. 

 

 

 

C’est ainsi qu’en 2022-2023, nous avons poursuivi notre partenariat de longue date avec 

la Fédération des Caisses Desjardins du Québec, dont l’appui des dernières années nous 

a permis de développer une multitude de projets. Tout comme avec notre fidèle 

partenaire Jean-Marc Denoncourt de MédicAssurance, qui a maintenu son engagement 

tout au long de l’année. Rappelons par ailleurs l’existence d’un produit d’assurance 

invalidité offert en exclusivité et conçu sur mesure pour nos membres. 

Nous avons également poursuivi notre partenariat amorcé il y a trois ans avec le CAIJ, 

lequel épaule le JBQ dans une multitude de projets. Le dynamisme de nos organisations 

respectives nous permettra assurément de bonifier les services aux membres et même 

d’apporter un vent de fraîcheur. 

fidèle partenaire, a maintenu son engagement tout au long de l’année.  

L’équipe de JurisConcept a également été des nôtres dans une multitude de projets.  

Nous devons également souligner le support de SOQUIJ avec qui nous renouvelons notre 

collaboration cette année.  

Le dernier de nos partenaires majeurs, et non le moindre, est sans contredit le Barreau de 

Québec. Sur tous les plans, le Barreau de Québec répond toujours présent à l’appel. 

L’importance de cette relation historique, basée sur la confiance et la collaboration, 

permet d’offrir tant à nos membres qu’à l’ensemble de la communauté juridique de 

Québec des événements rassembleurs. Nous sommes heureux de pouvoir le compter 

comme partenaire.  

Commenté [l1]: C'est répétitif avec ce qui est dit à propos de 
Desjardins… reformuler ou combiner? 
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Outre nos partenaires financiers, le JBQ entretient des relations privilégiées avec le Jeune 

Barreau de Montréal et l’Association des Jeunes Barreaux de région pour porter ensemble 

de nombreuses revendications.  

En terminant, nous souhaitons prendre le temps de remercier nos partenaires pour leur 

appui indéfectible alors qu’ils ont été présents pour vous lors de la dernière année. Allant 

des allégements financiers, à la formation ou bien à des offres de services exclusives, 

chacun de nos partenaires a mis l’épaule à la roue pour tenter de vous accompagner dans 

ces moments difficiles et le JBQ leur en est très reconnaissant. 

 

 

Me Chloé Fauchon 
Présidente  

 
Madame Émilie Carrier 

Directrice générale 

 
Responsables des 

partenariats 
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Comité sur la formation 
 

Lors de l’exercice 2022-2023, le Comité sur la formation a offert deux conférences, en plus 
d’organiser le volet formation du Congrès annuel du Jeune Barreau de Québec. 
 
1ère conférence 
Sujet : Vers un droit commun de la transition énergétique 
Date : 9 septembre 2022 
Conférencier : Professeur Christophe Krolik 
Mode : Hybride 
 
Cette première conférence en droit de l’environnement fut un succès. Il est toutefois à 
noter que la très grande majorité des participants ont choisi d’y assister par 
visioconférence plutôt qu’en présentiel. 
 

  
 
2e conférence 
Sujet : La vérification d’un livre de société 
Date : 20 octobre 2022 
Conférencières : Élodie Saintorens et Maude Simard 
Mode : Virtuel 
 

 
 
Congrès annuel du Jeune Barreau de Québec 
 
Cette année, le Jeune Barreau de Québec a décidé d’innover pour permettre aux 
participants de se bâtir une programmation à l’image de leur pratique en offrant 
simultanément des conférences dans deux salles distinctes. Par conséquent, pour chaque 
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bloc de conférences, les participants ont le choix entre la Salle A ou la Salle B et le choix 
des conférences doit être fait au moment de l’inscription.  
 
Le congrès permet à chaque participant d’obtenir 12 heures de formation continue et, 
autre nouveauté de cette année, un bloc de 3 heures de formation reconnue en éthique 
et déontologie est également offert (Jour 2 - 5e conférence — Salle A).  
 
De plus, le Jeune Barreau de Québec a également obtenu des tarifs préférentiels à l’Hôtel 
Hilton qui se trouve dans le même édifice que le Centre des congrès de Québec.  
 

  
 
 
J’aimerais également remercier tous les membres du conseil d’administration pour leur 
soutien, tout particulièrement Me Pier-Luc Laroche et Me Erika Provencher, ainsi que 
notre directrice générale Émilie Carrier, avec qui j’ai eu le plaisir d’organiser le Congrès du 
JBQ.   
 
Membres du comité sur la formation 
 
Me Alexandre Belzile       Me Stéphanie Bouchard Desbiens       Me Pierre-Éric Laforest
  
Me Maude Laporte  Me Geneviève Côté        Me Alexanne Isabelle 

   
 

Me Josée Therrien 
Conseillère 

Responsable du Comité de la formation 
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Comité des services à la population 
 

Cette année le Comité des services à la population s’est donné pour mandat de poursuivre 
son travail afin d’établir de nouveaux partenariats de manière à répondre aux besoins 
juridiques de la population et favoriser l’accessibilité de la justice. 
 
Les membres du Comité ont travaillé à divers projets visant notamment à favoriser 
l’implication des membres du JBQ auprès des organismes à but non lucratif de la région 
de Québec et de Chaudière-Appalaches. Des formations ont notamment été préparées 
afin de répondre à certains besoins identifiés chez les personnes ainés. Elles seront 
dispensées au cours des prochaines semaines dans la région de Québec. 
 
Nous remercions les bénévoles du Comité pour leur implication :  

• Me Josiane Berthelot  

• Me Magalie Durig 

• Me Alix Félin-Germain 

• Me Timothée Martin 

 

• Me Rose Morissette 

• Me Raphaël Parrot 

• Me Annie Roy-Talbot  

 

Clinique juridique téléphonique. La clinique s’est tenue les 22 et 23 octobre 2022 ainsi que 

les 22 et 23 avril 2020, pilotée par le JBM et ses partenaires, notamment le CAIJ et le 

Barreau du Québec. 

Nos bénévoles ont répondu, encore cette année, à des dizaines d’appels en provenance 

de tout le Québec dans divers domaines de droit. À noter que la formule fut modifiée afin 

de permettre aux bénévoles de se rassembler compte de la levée des contraintes 

imposées par le contexte sanitaire. Ce retour à une formule classique avec présence à un 

bureau fut apprécié des bénévoles et il y aurait lieu de la reconduire. 

Il y a lieu de maintenir cette implication et la collaboration avec le JBM pour les éditions 

futures. Nous remercions les bénévoles de la clinique : 

Marie-Pier Auger    Catherine Leblanc   

Alexis Domange    Alexe McCutcheon  

Gabriel Dumais     Samuel Montmagny 

Pier-Luc Laroche    Amélie Plante-Turcotte  

 

 
Gabriel Dumais 

Conseiller 

 

Responsable du Comité des services à la population 
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Comité du Proforma 
 

Dans le cadre de l’exercice 2022-2023, le Proforma a été publié en cinq éditions, soit 

aux mois de juillet 2022, septembre 2022, décembre 2022, mars 2023 et avril 2023. 

Pour une troisième année consécutive, le Proforma a été produit uniquement en 

format numérique. Il a été distribué électroniquement aux avocats des districts de 

Québec, Beauce et Montmagny avec la collaboration du Barreau de Québec. 

 

 

Dans chaque édition du dernier exercice, une place a été laissée à nos partenaires 

principaux du Proforma : Desjardins et SOQUIJ. Dans le cas de Desjardins, une publicité 

pleine page faisant la promotion d’offres avantageuses pour nos membres se retrouve 

dans chacune des éditions. On retrouve dans chaque parution du Proforma la 

chronique SOQUIJ, qui est rédigée par un employé de la SOQUIJ ou un membre du JBQ 

sur un sujet d’actualité juridique, souvent en lien avec de récents développements 

jurisprudentiels et la thématique de l’édition en cause. Cette place laissée à nos 

partenaires privilèges permet de communiquer de l’information financière et juridique 

d’intérêt pour les membres, tout en assurant une visibilité accrue à ceux-ci. Les logos 

de ces deux partenaires sont en outre affichés sur la page couverture. Il en est de 

même des logos du CAIJ, de JurisConcept et de MédicAssurance. Par ailleurs, divers 

commanditaires diffusent de la publicité dans le Proforma, selon les ententes de 

partenariat avec le JBQ ou selon notre grille de tarification à la carte. 
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L’objectif premier du Proforma demeure le même : publier de l’information pertinente 

et d’actualité, susceptible d’intéresser la communauté juridique du Barreau de 

Québec. Le Proforma permet de mettre de l’avant les activités passées et à venir du 

JBQ et de nos membres, notamment par le biais de la section « JBQ en actions », qui 

avait été mise sur pied il y a quelques années. Par ailleurs, depuis l’année dernière, les 

parutions ont toutes porté sur un thème particulier. L’exercice 2022-2023 a en outre 

permis de renforcer la collaboration entre le comité Proforma et l’Université Laval, 

laquelle prend la forme de la Chronique de l’Université rédigée par une personne issue 

du corps professoral ou étudiant. Enfin, une place particulière est donnée à la 

chronique de la magistrature, laquelle permet de mettre en lumière le travail, l’apport 

ou la réflexion d’un juge : 

• Juillet 2022 : L’environnement — L’honorable Lorne Giroux, juge à la retraite, 

anciennement à la Cour d’appel du Québec ; 

• Septembre 2022 : La Cour suprême de passage à Québec — Le très honorable 

Richard Wagner, juge en chef du Canada ; 

• Décembre 2022 : Les perspectives de changement en droit — L’honorable 

Christian Boulet, juge à la Cour du Québec ; 

• Mars 2023 : Art, culture et droit — L’honorable George R. Locke, juge à la Cour 

d’appel fédérale ; 

• Avril 2023 : Le droit du sport — exceptionnellement, il n’y a pas eu de 

chronique de la magistrature pour cette édition ; 

Dans chacune de ces éditions, une tribune particulière a été donnée à trois comités 

actifs de l’organisation : le comité Environnement, le comité Santé mentale et bien-

être des membres, ainsi que le comité des affaires publiques. Ces comités bénéficient 

d’une section qui leur est dédiée.  

Les cinq éditions de l’exercice 2022-2023 ont été réalisées par la graphiste 

Mme Michèle Bédard, qui a su une fois de plus nous épauler et s’adapter à nos besoins 

pour chacune des éditions. Merci Michèle, d’avoir su nous accompagner pour faire 

évoluer notre journal en cette année particulière ! Plusieurs changements de forme 

ont été apportés afin d’assurer que le Proforma soit plus aisément « navigable » sur les 

plateformes de diffusion en ligne, notamment Facebook et LinkedIn, sur lesquels le 

Proforma a été diffusé cette année. Parmi ses modifications, le Proforma a maintenant 

sa table des matières, ce qui permet de repérer facilement les auteurs participants et 

les thèmes abordés. Dans le futur, un suivi des statistiques de lecture et de diffusion 

du Proforma sur ces réseaux devrait être effectué. 

Cette année, le Proforma a pu compter sur un comité dynamique et dévoué, qui s’est 

rencontré virtuellement six fois, soit une première fois pour lancer les travaux du 

présent exercice, ainsi qu’une fois avant la parution de chacune des éditions afin de 

travailler sur la correction des textes, le développement et l’identification du contenu 

des prochaines éditions. Nous remercions sincèrement chacun des membres du 

Comité, pour leur présence et leur dévouement malgré cette année 100 % virtuelle. 

Chaque édition est le fruit d’un travail d’équipe en étroite collaboration ; votre 

implication fait la différence ! Merci à :  
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Me Yasminne Aracely Sanchez  Me Camille Lefebvre 

Me Julie-Ann Blain   Me Victoria Lemieux-Brown 

Me Hawa-Gabrielle Gagnon  Me Charles-Francis Roy 

Me Aurélie-Zia Gakwaya  Me Catherine Savard 

Me Élisabeth Lachance 

 

Nous rappelons enfin aux membres et aux cabinets qu’il est possible de publier 

gratuitement des nouvelles dans chaque édition. 

Le Proforma offre une plateforme permettant à tous et chacun de partager nos visions, 

nos expériences, notre interprétation des nouvelles règles de droit qui façonnent 

notre société et évoluent actuellement à une vitesse impressionnante pour notre 

milieu. 

Pour faire entendre votre voix sur les enjeux juridiques qui nous entourent, écrivez 

au : jbq@jeunebarreaudequebec.ca ! 

 

Me Maël Tardif 

Conseiller 

 

   Responsable du Comité du Proforma 

 

 

 

  

mailto:jbq@jeunebarreaudequebec.ca


 

 

  

 

 

 

 

16 

 

Comité des affaires publiques 
 
Le Comité aux affaires publiques du Jeune Barreau de Québec était composé pour 
l’année 2022-2023 de 11 membres provenant de différents milieux. Le chantier du droit 
à la déconnexion a fait l’objet de la majeure partie de ses travaux. Essentiellement, le CAP 
a obtenu un financement important du Barreau du Québec pour travailler avec deux 
Chaires de recherches de l’Université Laval en vue du lancement d’un sondage historique 
provincial sur le droit à la déconnexion et les conditions de travail des avocats de 0 – 
10 ans. Le rapport a été révisé à de nombreuses reprises au courant de l’automne 2022 
en collaboration avec les Chaires de recherche et sa version finale a été rendue publique 
dans la semaine du 10 février 2023. Ce rapport a été transmis aux différents partis à 
l’Assemblée nationale et des rencontres ont été tenues avec leurs députés, dont le 
ministre du Travail, Jean Boulet. Le sondage a révélé qu’une modification à la Loi sur les 
normes du travail s’imposait, particulièrement dans un contexte post-pandémique où le 
télétravail est devenu une réalité inévitable.  
 
Outre son travail important sur le droit à la déconnexion, le CAP a poursuivi sa tradition 
de transmettre aux deux semaines une veille juridique et législative au conseil 
d’administration. Enfin, une présence assidue d’un membre du CAP a été garantie au sein 
du Comité pro forma pour rester à l’affût des chroniques auxquelles pourrait participer le 
comité. À cet effet, le CAP a publié, avec l’appui du Conseil d’administration, un texte 
critique portant sur la déclaration sur la conciliation du travail signée par la magistrature 
et le bâtonnat du Québec en 2022. Plusieurs chantiers sont toujours en cours 
présentement, dont plusieurs recherches sur les enjeux des audiences virtuelles devant le 
Palais de justice ainsi que sur la question des délais d’appel en période estivale. Le 
mandat 2023-2024 sera décisif pour l’achèvement de ces mandats.  
 
Je tiens à remercier les membres pour leur fidélité et leur assiduité au courant de 
l’année 2022-2023, soit :  
 

Me Charles Breton-Demeule      Me Raphaël Gaudreault      Me Raphaël Parrot 

Me Audrey Couture                   Me William Lawless            Me Paméla Roy 

Me Cécile Fradette                   Me Charles-Francis Roy                      Me Charles Sanscartier 

Me Samuel Gagnon       Me Solveig Ménard-Castonguay   

 

 

Me Guillaume Renauld 

Conseiller 

 

   Responsable du Comité des affaires publiques  
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Comité du développement 
professionnel 
 

Pour sa quatrième année d’existence depuis la refonte, le Comité du développement 
professionnel du Jeune Barreau de Québec poursuivait son mandat. Pour ce faire, il devait 
notamment veiller à l’analyse des critères d’admissibilité de la Bourse de démarrage de 
cabinet et à l’organisation du Concours oratoire Le Rabat d’Or. Par ailleurs, le Comité 
demeurait responsable de faire rayonner ses membres, et ce, par le biais des capsules 
« Pleins feux » et du prix Louis-Philippe-Pigeon. De surcroit, il devait publiciser l’offre de 
formation des Administrateurs de la Relève et contribuer à cerner les besoins actuels des 
membres à la suite de la planification stratégique du conseil d’administration.  

Cette année, le Comité comptait deux nouvelles bénévoles :  

Me Daphné Côté & Me Geneviève Martel           

 
En sus, deux membres d’expérience en plus de la soussignée étaient de retour afin de 
s’impliquer pour une année supplémentaire : 

Me Maude Beaudin, Me Geneviève Bilodeau-Caron & Me Clohée Nadeau-Poulin 

  

Capsules « Pleins feux »  

Comme par le passé, le portrait de certains de nos membres qui se démarquent par leur 
implication sociale ou par leur parcours professionnel a été mis de l’avant dans les 
capsules « Pleins feux ». Le Comité a visé davantage cette année sur des pratiques diverses, 
des parcours atypiques et sur les réalisations personnelles de ses membres. Ces capsules, 
publiées sur les 
pages Facebook et 
LinkedIn du JBQ, ont permis 
de mettre de l’avant les 
profils de Me Sylvain 
Pierrard, Me Pamela Roy, 
Me Emmanuelle Salambo 
Deguara et Me Marc-
Antoine Patenaude. 

 

Les portraits seront 
également diffusés dans 
le Proforma de l’Édition 
d’avril.  
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Prix Louis-Philippe-Pigeon  

Le 9 septembre 2022, lors de la cérémonie de la Rentrée judiciaire, le Jeune Barreau de Québec a 
décerné le prix Louis-Philippe-Pigeon à Me Stéphanie Roy, professeure et avocate, pour souligner 
son parcours d’exception. Comme le veut la tradition, le JBQ a donné l’opportunité à Me Roy de 
remettre 1 000 $ à l’organisme de son choix : le Centre québécois du droit de l’environnement. 
Membre du Barreau depuis 2011, Me Stéphanie Roy a, au cours des dix années où elle était 
membre du Jeune Barreau de Québec, incarné avec brio trois des valeurs du Jeune Barreau de 
Québec : l’engagement, l’innovation et l’écoresponsabilité.  

 

Par ailleurs, un article a été publié 
dans l’édition du mois de décembre 
du Proforma afin de souligner la 
remise de ce prix et une publication a 
été partagée sur nos réseaux sociaux. 

 

 

 

 

Administrateur de la relève 

Suivant un appel de candidatures, le conseil d’administration du Jeune Barreau de Québec a 
sélectionné Me Karolane Thibault afin de suivre le programme Administrateurs de la relève du 
Collège des administrateurs des sociétés lequel s’est déroulé les 10 et 11 février 2023. 

Le parcours tant scolaire que professionnel de Me Thibault, marqué par l’implication, a su 
convaincre le conseil d’administration du JBQ, qui lui a offert la chance de perfectionner ses 
compétences comme jeune administratrice. D’ailleurs, Me Thibault siège actuellement au poste 
de présidente du CPE la Libellule inc. 

Cette opportunité a été rendue possible grâce à la collaboration de la RJCCQ et du Jeune Barreau 
de Québec et s’inscrivait dans la vision du Jeune Barreau de permettre à la relève juridique 
d’atteindre son plein potentiel et d’ainsi contribuer à la création d’une société plus juste. 
 

Bourse de démarrage de cabinet  

Le Comité a également débuté l’analyse des critères d’admission à ladite Bourse après 
avoir soulevé certains aspects qui limitaient certains candidats à se présenter. Ce travail 
d’analyse se poursuivra lors de l’année 2023. 
 

Concours oratoire  
Le 7 juin 2022 avait lieu à la salle 4.33 du palais de justice de Québec le traditionnel concours 
oratoire Le Rabat d’Or organisé par le comité du Développement professionnel du Jeune Barreau 
de Québec. 
Lors de cet événement, Me Anthony Cloutier, Me Elodie Drolet-French, Me Christopher Therrien-
Pérondeau et Me Gabrielle Tremblayont offert des prestations remarquables devant un banc 
composé de la bâtonnière de Québec, Me Caroline Gagnon, et des honorables juges Michel 
Beaupré, j.c.a., Isabelle Germain j. c. s. et Jean-Louis Lemay, j. c. q. 

Au terme d’un résultat très serré, c’est finalement Me Elodie Drolet-French qui est repartie avec 
les grands honneurs.  
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Nous tenons à remercier les participants ainsi que nos partenaires et commanditaires : le Barreau 
de Québec, SOQUIJ — Société québécoise d’information juridique, Desjardins, Les Rabat-Joies et 
Verdon Armanda Gauthier, avocats. 

Nous souhaitons également remercier les membres du comité organisateur qui ont permis la 
concrétisation de cet événement. 

Le concours pour cette année est prévu le 8 juin 2023.  

 

 Planification stratégique   

Pour faire suite à la réalisation d’une planification stratégique approfondie, le Jeune Barreau de 
Québec souhaitait améliorer sa compréhension quant aux besoins de ses membres dans le but 
d’ajuster sa programmation et son offre de service.  

Pour cette raison, le Comité fera appel aux membres afin de leur permettre de s’exprimer sur le 
sujet par l’entremise d’un sondage qui sera partagé lors du congrès annuel et diffusé sur les 
réseaux. Ce processus permettra ultimement d’apporter des modifications significatives afin 
d’offrir aux jeunes avocates et avocats les éléments essentiels à un développement professionnel 
ultime et adapté à leurs besoins.  

 

Me Clohée Nadeau-Poulin 
Conseillère 

 
Responsable du Comité du développement professionnel 
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Comité des affaires sociales 

« After » de la rentrée judiciaire 

Le 9 septembre 2022 s’est tenu l’ « After » 

de la Rentrée judiciaire, lequel a pris place à 

l’Atelier Grande Allée. Près de 100 convives 

ont pu profiter d’une soirée festive, tout en 

dégustant quelques consommations servies 

par les responsables du comité aux affaires 

sociales, Me Erika Provencher et Me Pier-

Luc Laroche.  

Le JBQ tient à remercier Morency avocats, 

partenaire unique de cet évènement.  

 

 

 

 

Activité de bienvenue dans la profession 
 
Le 8 décembre 2022, précédant le Cocktail de Noël, s’est tenu l’Activité de bienvenue dans 
la profession au Cabaret Le Drague.   
 
Dans le cadre de cet évènement, les avocat.es nouvellement assermenté.es (2021-2022) 
ont pu savourer quelques cocktails et bouchées gourmandes en écoutant les allocutions 
de madame Catherine La Rosa, juge en chef associée de la Cour supérieure du Québec et 
de Me Chloé Fauchon, président du JBQ. 
 
Le JBQ tient à remercier le CAIJ, partenaire unique de l’évènement.  
 

COCKTAIL DE NOËL  
 
Le 8 décembre dernier, aux coups de 18 h, a débuté le Cocktail de Noël du Jeune Barreau 
de Québec au Cabaret Le Drague.  
Lors de cette soirée haute en couleur, les quelques 200 convives présents sur place ont 

pu déguster divers cocktails et bouchées gourmandes tout en découvrant l’art de la Drag, 

le tout dans une ambiance festive et décontractée. Des prix de présence, gracieuseté de 

nos commanditaires Or, ont également été décernés.  

Le JBQ tient à remercier les nombreux partenaires qui ont contribué à la réussite de cette 

soirée :  

Notre partenaire principal :  

https://www.facebook.com/ledrague?__cft__%5b0%5d=AZXxW8ituKZ6KNvli7dmJbKb_9D7CC_JJBH_7IHlx5keL0QoV5wyM_McBk0lRCykUf1IVjXkkdY0wHSmv1_liVMeRpwVVS3V2Sdz2yvhF0bkDHcN9Ni4KEWZFmQa1yot-cYlQkTZvFtXMdpIpWc9FWwrXruMGRY12-2uMT9Hb19MJMac3c0DEJBEiymrP445gHg&__tn__=-%5dK-R
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• Médicassurance ; 

Nos commanditaires Or :  

• BCF avocats d’affaires 

• Fasken  

• GBV avocats 

• KSA avocats et notaires  

Nos commanditaires Argent :  

• Lavery avocats 

• Morency société d’avocats 

• Verreau Dufresne avocats  

Nos commanditaires Bronze :  

• Lévesque Lavoie avocats  

• Michaud Lebel 

• Norton Rose Fulbright 

• Tremblay Bois avocats  

Finalement, le JBQ tient à remercier Me Caroline Gagnon et Me Aurélie-Zia Gakwaya, 
respectivement Bâtonnière de Québec et présidente du comité sur l’équité, la diversité et 
l’inclusion du Barreau de Québec, pour leurs discours inspirants et inspirés.   
 

 
 

Gala des Maîtres et Congrès  

Édition 2022 

Les 19 et 20 mai 2022 se sont tenues conjointement la deuxième édition du Congrès du 

JBQ ainsi que la cinquième édition du Gala des Maîtres au Delta Mont-Ste-Anne. 115 

personnes ont assisté au Congrès alors que 160 convives ont pris part au Gala des Maîtres. 

Considérant la levée des mesures liées à la COVID-19 et les délais serrés, le JBQ a décidé 

exceptionnellement de tenir ces deux activités conjointement, ce qui a occasionné une 

énorme charge de travail pour les membres des comités concernés. 
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Le Congrès s’est déroulé sur une journée et demie, permettant ainsi aux participants 

d’accumuler 9 heures de formation. Nous remercions d’ailleurs les panélistes pour leurs 

formations fort enrichissantes.  

 

Le Gala s’est déroulé dans une ambiance 

feutrée et festive. Les quatre 

récipiendaires des prix remis sont les 

suivants : 

Implication sociale :  

• Me Gabrielle Bergeron, Morency 
avocats ; 

• Me Leta Skoko, Therrien Couture 
Jolicoeur ;  

Rayonnement professionnel : 

• Me Stéphanie Quirion-Cantin, 
Lavoie-Rousseau (Justice Québec) 

• Me Jean-Raphaël Champagne, 
Fasken 

Le JBQ tient à remercier les nombreux partenaires qui ont contribué à la réussite de ces 

évènements :  

• CAIJ 

• Desjardins 

• JurisConcept 

• Soquij  

• Siskinds Desmeules 

• Therrien Couture Jolicoeur  

• Fasken 

• Lavery avocats 

• Morency avocats 

• Brodeur Prémont Lavoie 

• Lévesque Lavoie 

• Langlois avocats 
 
 

Édition 2023 

L’édition 2023 du Congrès du JBQ se tiendra les 18 et 19 mai prochains au Centre des 

congrès de Québec. Bien que la programmation ait été dévoilée, au moment de rédiger 

ce rapport, les détails concernant la soirée festive du 18 mai prochain sont encore à 

finaliser. 
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Activité reconnaissance des bénévoles 
 
Afin de souligner l’apport de ses précieux bénévoles à la réalisation de ses différents 

projets pour l’année 2022-2023. Le 27 avril 2023 s’est tenue l’activité de reconnaissance 

des bénévoles du JBQ afin de les remercier de leur précieux apport au sein des divers 

comités tout au long de la dernière année. 

Pour l’occasion, les bénévoles ont été invités à venir festoyer au Quartier Général pour un 

cocktail de 18h à 21h prolongé. Consommations et bouchées ont été offertes, ainsi qu’une 

soirée karaoké et plusieurs autres surprises. 

 
Enfin, les responsables du Comité aux affaires sociales tiennent à remercier leurs 
bénévoles, soit :  
 

Me Laura-Li Verreault-Laliberté   Caroline Martin   

Me Philippe Boily    Me Jérôme Harrison 

Me Lucie Tritz      
 

Me Pier-Luc Laroche 
Secrétaire 

 
Me Érika Provencher 

Conseillère 
 

Madame Émilie Carrier 
Directrice générale 

 
Responsables du Comité des affaires sociales 
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Comité des activités sportives 
 
Les activités sportives du Jeune Barreau de Québec sont une occasion exceptionnelle pour 
les avocates et avocats de la région de se rencontrer au cours d’une journée dans un 
contexte convivial. 
 
Depuis déjà quelques années, nous avons le plaisir de pouvoir compter sur la présence de 
Kinatex sports physio pour offrir des services de physiothérapie sportive à nos membres.  
 
Merci à ma collaboratrice Émilie Carrier et tous les bénévoles qui nous ont permis de tenir 
ces événements.  

 
Course 5 km  
 
Le 13 mai 2022 se déroulait une nouvelle édition de notre course de 5 KM au profit d’un 
organisme de bienfaisance. Cette année, près de 40 participants ont couru au profit de 
l’organisme Laura Lémerveil.  
 
Nous sommes fiers de vous annoncer que cette activité nous aura permis de remettre un 
montant de 1 000 $ à l’organisme. 
 
Le Jeune Barreau de Québec souhaite remercier la Commission de la capitale nationale du 
Québec pour son accueil au Parc de l’Amérique Latine ainsi que la Ville de Québec, 
Arrondissement de la Cité-Limoilou, pour l’accès à la piste cyclable aux abords de la rivière 
Saint-Charles. 

 

Tournoi de soccer 
 
La 11e édition du tournoi de soccer du JBQ s’est déroulée le samedi 18 juin 2022, sous un 
ciel pluvieux, sur les terrains de l’école secondaire de l’Académie Saint-Louis. 

 
 
Félicitations à 
l’équipe de BCF 
Avocats d’affaires, 
qui a remporté les 
grands honneurs. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Le JBQ remercie Médicassurance, partenaire de l’évènement. 
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Un dernier merci aux équipes participantes : Beneva, Fasken, GBV avocats, Lavery avocats, 
Norton Rose Fulbright, Stein Monast et Therrien Couture Joli-Coeur. 
 

Tournoi de balle-molle 
 

Le dimanche 18 septembre 2022 s’est déroulée une nouvelle édition de notre activité 
vedette : le tournoi annuel de balle-molle du JBQ 
 
14 équipes étaient au rendez-vous : GBV Avocats ; Tremblay Bois ; Verreau Dufresne 
Avocats ; Leblanc Martin Bernier, notaires et avocats — KSA Avocats ; Lévesque Lavoie 
avocats ; Therrien Couture Joli-Cœur ; Cain Lamarre Casgrain Wells ; McCarthy Tétrault ; 
Lavery Avocats ; Stein Monast ; Langlois Avocats ; Desjardins ; Procureur général du 
Québec ; Juriste de l’état 
 
Félicitations à notre podium :  
1re place — GBV Avocats 
2e place — Tremblay Bois 
3e place — Verreau Dufresne Avocats 
 
Merci et à l’année prochaine ! 
 

 
 

 

Tournoi de Dek Hockey  
 
Le 10 février dernier se tenait le tournoi de Dek Hockey du JBQ ce qui nous a permis de 
remettre en circulation l’ancestral trophée du Tournoi de hockey-bottines du Jeune 
Barreau de Québec.  
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Nous remercions tous les participants BCF Avocats d’affaires ; Bernier Beaudry ; Fasken; 
GBV Avocats ; Lévesque Lavoie avocats ; Morency Société d’avocats et Norton Rose 
Fulbright.  
 

 
 
Félicitation à l’équipe gagnante GBV Avocats. 
 
Notre partenaire Siskinds Desmeules a décerné le prix coup de cœur à l’équipe de Bernier 
Beaudry inc. qui s’est démarquée par son esprit sportif. 
 

Antoine S. Bourgoin   
Responsable du Comité des activités sportives 

 

 
  



 

 

  

 

 

 

  

27 

 

Comité santé mentale et bien-être des 
membres  
 

Cette année, le Comité santé mentale et bien-être des membres a axé ses travaux sur 

l’objectif suivant établi dans le cadre du Plan stratégique 2022-2027 du JBQ : « Outiller nos 

membres pour qu’ils puissent mieux prendre soin de leur bien-être physique et 

psychologique ». À ce titre, les actions suivantes ont été réalisées :  

• Nous avons approché plusieurs entreprises de la région œuvrant dans divers 
domaines d’affaires (entretien ménager, plein air, culture, alimentation, etc.) pour 
sonder leur intérêt à conclure une entente de partenariat avec le JBQ afin que nos 
membres puissent obtenir leurs produits et services à un prix préférentiel. Au 
terme de cet exercice, nous avons conclu des ententes avec les entreprises 
suivantes : 
 

o Sibéria Spa : Nos membres bénéficient d’un rabais de quinze pourcent 
(15 %) du lundi au vendredi sur l’accès au spa de jour (9 h à 21 h), sur un 
massage 60 ou 90 minutes ou sur un forfait spa et massage de 60 ou 
90 minutes de jour. 
 

o Musée de la civilisation : Nos membres bénéficient d’un rabais de quinze 
pourcent (15 %) sur leur billet d’entrée. 

 
o Stat Café : Nos membres bénéficient d’un rabais de quinze pourcent 

(15 %) sur tous les breuvages. 
 

• Nous avons également approché des entreprises offrant plus spécifiquement des 
outils destinés à améliorer le bien-être et la santé mentale de leurs utilisateurs. 
Nous poursuivons actuellement des discussions sérieuses avec un partenaire 
potentiel et espérons qu’un projet en ce sens se concrétisera au courant des mois 
à venir.  
 

• Des espaces dédiés au mieux-être et la santé mentale de même qu’aux rabais et 
avantages offerts aux membres ont été créés sur le nouveau site web du JBQ. 

 

Nous avons également profité de la tribune offerte par le Proforma pour rappeler aux 

membres les services qui sont offerts par le PAMBA. Le texte « Connaissez-vous le 

PAMBA ? », rédigé par Me Maude Beaudin-Bruyère, a été publié dans l’édition de 

décembre 2022.  

 

Nous tenons à remercier nos bénévoles :  
 

Me Geneviève Côté, présidente  Me Valérie Marceau Milhomme 

Me Magali Durig    Me Rose Morissette 

Me Maude Beaudin-Bruyère   Me Camila Saïdi 

Me Catheryne Bélanger   Me Gabrielle Tremblay 
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Me Charlotte Fortin 
Conseillère 

 
Me Laurence Larrivée-Fortin 

Conseillère 
 

Responsables du Comité santé mentale et bien-être des membres 
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Comité environnement 
 
Le comité a organisé en collaboration avec l'organisme Engrenage St-Roch, une activité de 
nettoyage printanier dans le voisinage du palais de justice au printemps 2022, laquelle fut 
un succès malgré la pluie!  

 

Dans son plan stratégique 2022-2027, le cinquième axe stratégique adopté par le Jeune 
Barreau de Québec consiste à faire partie de la solution et prendre action par rapport aux 
enjeux environnementaux. 

À cet égard, un projet avait été jugé prioritaire pour l’exercice en cours : diffuser un guide 
des meilleures pratiques en environnement destiné à l’ensemble de la profession et en 
faciliter l’implantation. 

Une étape importante a été franchie dans la réalisation de ce projet. Nous avons réussi à 
obtenir le financement nécessaire à la révision et finalisation de notre Guide des 
meilleures pratiques écoresponsables et avons ainsi pu mandater les experts du Centre 
québécois de développement durable. Les travaux venant de débuter, la publication du 
Guide est prévue pour septembre 2023. 

 

Cette année, le Comité comptait 13 bénévoles :  

Me Camille Guay-Bilodeau (présidente)  

  

Me Félix Aubé-Cornut    Me Jean-Philippe Le Pape  

Me Maude Beaudin-Bruyère  Me Shany Marcoux Ouellet  

Me Audrey-Anne Béland    Me Hugo Moisan  
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Me Josianne Berthelot    Me Marc-Antoine Patenaude  

Me Élisabeth Dufour    Me Nicholas Pinel  

Me Alexie Lacourse-Dontigny  Me Stéphanie Quirion-Cantin 

  

 

Me Laurence Larrivée-Fortin et Me Chloé Fauchon 

Respectivement Conseillère et Présidente 

Co-responsables du Comité environnement 


